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Geschäftsstelle 

Kreisausländerbeirat 

 

 

Ergebnisniederschrift 

 

über die Sitzung des Kreisausländerbeirats (ABR/XI-002/2021) 

des Landkreises Darmstadt-Dieburg 

 

am 21.09.2021, 19:00 Uhr bis 21:40 Uhr, 

Kreistagssitzungssaal, 

Kreishaus Darmstadt, Jägertorstraße 207, 64289 Darmstadt 

 

- - - 

 

Tagesordnung 
 

TOP Betreff 

Öffentlicher Teil 

 1. Eröffnung und Begrüßung; Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 2. Genehmigung der Ergebnisniederschrift vom 24.06.2021 

 3. Bericht des Vorstands 

 4. Bericht aus den Gremien und Ausschusssitzungen 

 5. Benennung eines beratenden Mitglieds für den DADINA-Fahrgastbeirat 

 6. Antrag des Ausländerbeirats Groß-Umstadt "Einschulungsfeier für Kinder mit 

Migrationshintergrund am 03.09.2021" 

 7. Aufstellung Budget KAB; Ausgaben der letzten Jahre 

 8. Bericht des Büros für Migration und Inklusion 

 9. Bericht der Ausländerbeiräte der Städte/Gemeinden 

 10. Bericht aus der agah 

 11. Verschiedenes 
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Anwesende 

 Mitglieder 

 Herr Ahmadsha Ahmadzai  

 Herr Hamid Anzoul  

 Frau Sandra Nicole Buelta Abascal entschuldigt 

 Herr Donato Girardi  

 Herr Daniel Osojnicki  

 Frau Linda Patricia Ross  

 stv. Mitglieder 

 Herr Noor Ahmed  

 beratende Mitglieder 

 Herr Prof. Dr. Friedrich Battenberg  

 Frau Fraktionsvorsitzende Irene Friedrich  

 Frau Gül Karatas  

 Verwaltung 

 Frau Despina Aslanidou  

 Frau Charlotte Kroll  

 

 

Abwesende 

 Mitglieder 

 Frau Linda Helena Sandberg  

 beratende Mitglieder 

 Herr Bürgermeister Sebastian Bubenzer  

 Herr Bürgermeister Willi Georg Muth entschuldigt 

 Herr Fraktionsvorsitzender Jörg Rupp entschuldigt 

 Herr Sven-Carsten Thurisch  
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Protokoll 
des öffentlichen Teils 

 

Beschluss zu TOP  1. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Eröffnung und Begrüßung; Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Beschluss:  

 

Vorsitzender Girardi begrüßt die Mitglieder des Kreisausländerbeirates, die beratenden Mitglieder 

und Frau Kroll vom BfMI. Er stellt fest: 

1. Die Einladung des Kreisausländerbeirates ist form- und fristgerecht ergangen. 

2. Der Kreisausländerbeirat ist beschlussfähig. 

3. Frau Buelta, Herr Muth und Herr Rupp haben sich für die heutige Sitzung entschuldigen 

lassen.   

 

 



  Niederschrift zur Sitzung ABR/XI-002/2021 am 21.09.2021 

Druck: 06.10.2021 14:00 Uhr  Seite 4 von 15 

 

 

 

 

Beschluss zu TOP  2. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Genehmigung der Ergebnisniederschrift vom 24.06.2021 

Beschluss:  

 

Vorsitzender Girardi stellt fest: 

1. Einwände gegen die Ergebnisniederschrift vom 24.06.2021 wurden nicht erhoben. 
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Beschluss zu TOP  3. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Bericht des Vorstands 

Beschluss:  

 

Vorsitzender Girardi berichtet, dass am 31.08.2021 die Vorstandsitzung stattfand. Die 

Tagesordnung der heutigen Sitzung wurde besprochen und festgelegt. 
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Beschluss zu TOP  4. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Bericht aus den Gremien und Ausschusssitzungen 

Beschluss:  

 

Vorsitzender Girardi berichtet, dass heute Mittag der HFA Ausschuss stattfand und er daran 

teilgenommen hat. Unter anderem wurde der Geschäftsbericht der Sparkasse Dieburg abgegeben. 

Im Aufsichtsrat wurden CDU, SPD und Grüne gewählt. Ferner wurde beschlossen, das 

Sitzungsgeld für die Gremien des Landkreises von 40,- Euro auf 50,- Euro zu erhöhen. Das betrifft 

auch die Sitzungen des Kreisausländerbeirates. 

 

Frau Ross berichtet, dass der Fachbeirat Flucht und Integration sich neu konstituiert hat und sie als 

Vertreterin des Kreisausländerbeirates daran teilgenommen hat. Frau Kroll erläutert, dass der 

Fachbeirat 2016 angesichts der hohen Zuwanderungszahlen eingerichtet worden war. Das BfMI hat 

die Federführung und hat die Besetzung des Gremiums empfohlen. Im Beirat sind Vertreterinnen 

und Vertreter der Fraktionen, des Kreisausländerbeirates, und der Wohlfahrtsverbände. Die 

Geschäftsführung des Beirats hat das Büro für Migration und Inklusion inne. 

 

Herr Anzoul berichtet, dass er auch an der Sitzung des Jugendhilfeausschusses teilgenommen hat, 

die nicht öffentlich tagt. 

 

Herr Battenberg erläutert, dass er in der Vergangenheit aus den Ausschüssen berichten konnte, da er 

auch Mitglied im Kreistag war. Er bittet darum das die Vertreter: innen aus den Ausschüssen ihre 

Berichte im Kreisausländerbeirat ausführlicher gestalten. Und fragt an, ob es möglich wäre die 

Einladungen der Ausschüsse an alle zu schicken.  

 

Vorsitzender Girardi berichtet, dass die Mitglieder des Kreisausländerbeirates die Einladungen zu 

allen ihnen zugeteilten Ausschüssen vom Kreistagsbüro erhalten. Der nochmalige Versand der 

Einladungen sei deshalb nicht notwendig.  

 

Es entsteht eine Diskussion über die Berichterstattung und Vorbereitung der Ausschusssitzungen 

und Gremien des Kreistages. Die Politische Mitbestimmung und Mitgestaltung durch den 

Kreisausländerbeirat muss besser organisiert werden. Und die Rückkoppelung im 

Kreisausländerbeirat muss stattfinden.  

  

Es besteht Konsens, dass die Mitglieder des Kreisausländerbeirates in den Sitzungen in 

Zukunft ausführlicher aus den Ausschüssen und Gremiensitzungen berichten sollen, für die 

sie benannt wurden. 

 

Herr Osojnicki möchte wissen, ob die VHS Kommission wie angekündigt am 01.10.2021 

stattfinden wird. Frau Aslanidou wird das in Erfahrung bringen und ihn benachrichtigen. 

 

Herr Osojnicki regt an, im Internet auf der Homepage die Sitzungstermine zu aktualisieren. 

Frau Aslanidou bestätigt, dass das demnächst gemacht wird. 
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Beschluss zu TOP  5. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Benennung eines beratenden Mitglieds für den DADINA-Fahrgastbeirat 

Beschluss:  

 

Vorsitzender Girardi schlägt sich selbst für diesen Posten vor und bittet um weitere Vorschläge.  

Herr Osojnicki erinnert, dass dieser Posten ursprünglich für die Vertreterin aus Mühltal freigehalten 

wurde. 

 

Herr Girardi erläutert, dass sollte die Vertreterin diesen Posten annehmen wollen ein Tausch 

stattfinden kann. Aber der Posten sollte erstmal besetzt werden bis es soweit ist. 

Die Mitglieder möchten wissen, welche Aufgaben der DADINA-Beirat hat. 

Herr Battenberg erläutert, dass der Fahrgastbeirat die Interessen der Fahrgäste gegenüber den 

Verkehrsbetrieben vertreten kann. 

Herr Girardi wird einstimmig als beratendes Mitglied für den DADINA-Fahrgastbeirat 

benannt. 
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Beschluss zu TOP  6. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Antrag des Ausländerbeirats Groß-Umstadt "Einschulungsfeier für Kinder mit 

Migrationshintergrund am 03.09.2021" 

Beschluss:  

 

Herr Anzoul berichtet, dass er schon in der konstituierenden Sitzung des Kreisausländerbeirates 

erläutert hatte, dass der Ausländerbeirat Groß-Umstadt ein Einschulungsfeier für Kinder mit 

Migrationshintergrund in Groß-Umstadt ausrichten möchte und eine Antrag an den 

Kreisausländerbeirat als Mitveranstalter und Zuschuss zur Finanzierung noch folgen wird. 

 

Die Einschulungsfeier war für Ende August geplant wurde aber letztendlich am 03.09.2021 

durchgeführt. Es war eine kleine Einschulungsfeier an der Ernst-Reuter-Schule. Die Veranstaltung 

fand im Freien statt, weil sonst der organisatorische Aufwand für eine Veranstaltung im 

innenbereich zu groß wäre (insbesondere Kontrolle der 3 G Regeln).  

Es haben circa 50 Kinder mit ihren Familien teilgenommen. 

 

Die Einschulungsfeier sollte den Kindern dabei helfen, sich auf die Schule zu freuen und Ihnen 

einen guten Start in die Schulzeit ermöglichen. 

 

Die Erstklässler bekamen ein kleines Geschenk und eine Urkunde. Zwei Lehrerinnen mit 

Migrationshintergrund die auch diese Grundschule besucht hatten haben eine Ansprache gehalten 

und das Schulsystem erläutert. Die Eltern wurden auch für ihre Rolle im Zusammenhang mit dem 

Schulbesuch ihrer Kinder sensibilisiert.  

 

Es entsteht eine Diskussion über das Prozedere von Anträgen auf Beteiligung und finanzielle 

Unterstützung durch den Kreisausländerbeirat.  

 

Frau Aslanidou regt an, in Zukunft mit der Geschäftsstelle im Vorfeld einer Antragstellung 

Verbindung aufzunehmen. Die Geschäftsstelle kann bei der Vorbereitung der Antragstellung 

Hilfestellung anbieten, damit die Anträge rechtzeitig und formal richtig eingereicht werden. Ferner 

regt sie an, einen Antragsentwurf zu erstellen und an alle Kreisausländerbeiratsmitglieder zu 

schicken. 

 

Nach langer Diskussion über die richtige Vorgehensweise wird folgender Vorschlag von Frau 

Aslanidou eingebracht und beschlossen. 

 

Der Kreisausländerbeirat beschließt einstimmig als Mitveranstalter des am 30.09.2021 

stattgefundenen Schulfestes dem Ausländerbeirat Groß-Umstadt 500,- Euro für die 

entstandenen Kosten zu überweisen. Dies unter dem Vorbehalt, dass der mündlich gestellte 

Antrag der Geschäftsstelle in schriftlicher Form bis zum 10.10.2021 vorliegt. 
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Beschluss zu TOP  7. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Aufstellung Budget KAB; Ausgaben der letzten Jahre 

Beschluss:  

 

Die Aufstellung des Budgets des Kreisausländerbeirates aus den Jahren 2015 bis 2021 wird zur 

Kenntnis genommen. 

 

Prof. Dr. Battenberg bedankt sich für die Aufstellung und findet die Aufstellung aufschlussreich 

und informativ. 

 

Herr Anzoul regt an, die Erhöhung der Mittel für nächstes Jahr zu beantragen. 

 

Prof. Dr. Battenberg regt an, erstmal dieses Jahr abzuwarten ob die Mittel ausgeschöpft werden und 

erst danach darüber zu diskutieren. 
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Beschluss zu TOP  8. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Bericht des Büros für Migration und Inklusion 

Beschluss:  

 

Frau Kroll die Leiterin des Büros für Migration und Inklusion berichtet: 

- Das BfMI und die Geschäftsstelle des Kreisausländerbeirates sind als Stabsstelle bei 

Kreisbeigeordnete Frau Lück angesiedelt.  

- Jedes Jahr finden im Herbst bundesweit die Interkulturellen Wochen (IKW) statt. Im 

Landkreis werden die Veranstaltungen vom BfMI gebündelt und in einem Programmflyer 

zusammengefügt. Die örtlichen Ausländerbeiräte sind herzlich eingeladen sich mit eigenen 

Veranstaltungen zu beteiligen und die IKW zu besuchen. 

- Am 01. Oktober 2021 findet der Festakt – „10 Jahre Sprach- und Integrationsmittlung in der 

Stadt Darmstadt und dem Landkreis Darmstadt-Dieburg“ statt. Einige Plätze sind noch frei 

und es können sich noch Mitglieder des Kreisausländerbeirates anmelden. Frau Kroll verteilt 

die Einladung zum Festakt. 
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Beschluss zu TOP  9. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Bericht der Ausländerbeiräte der Städte/Gemeinden 

Beschluss:  

 

Reinheim: In der Juni Sitzung des Ausländerbeirates wurde intensiv über die Wohnraumsituation 

für ausländische Mitbürger:innen diskutiert. Daraufhin wurde ein Fragekatalog erstellt, der an die 

Verwaltung verschickt wurde. Leider gab es bisher noch keine Antwort. In der Sitzung des AB am 

06.09.21 war der Bürgermeister anwesend und hat versprochen, dass der Fragekatalog von der 

Verwaltung umfangreich beantwortet werden würde. Ferner hat er erläutert, dass die Impfquote von 

der Anteil der Migrant:innen, geringer sei und dafür geworben die Impfangebote in Anspruch zu 

nehmen. Den Ausländerbeirat hat er gebeten Informationen zur Impfkampagne des Landkreises in 

den Migrantencommunieties zu verbreiten. 

 

Erzhausen: Der Ausländerbeirat hatte geplant im Oktober ein Elterncafe in Zusammenarbeit mit 

Schulen, Schulsozialarbeit sowie Asylkreis zu organisieren damit Eltern und Kinder mit 

Migrationshintergrund über Hausaufgabenhilfe und schulische Angebote informiert und 

sensibilisiert werden. Aber auch um den Bedarf der Kinder und Eltern zu erfahren. Dieses 

Vorhaben wurde auf nächstes Jahr verschoben.  

 

Babenhausen: Der Ausländerbeirat wirkt in der Beratungskommission über die Hallennutzung, die 

Belegung und Renovierung der Hallen in Babenhausen mit.  

 

Der Ausländerbeirat arbeitet eng mit der Jugendförderung zusammen und beteiligt sich an der 

Müllsammelaktion des Landkreises.  

 

Ferner wirkt der Ausländerbeirat in einem Projekt mit, durch das in der JVA Dieburg ein 

Fußballturnier für Jugendliche und eine Besichtigung der Justizvollzugsanstalt organisiert werden. 

Dabei soll Präventiv den Jugendlichen der Alltag in der JVA gezeigt werden um die Folgen einer 

Straffälligkeit zu verdeutlichen. 

 

Ein Kinderfest ist geplant.  

 

Der Ausländerbeirat will sich dafür einsetzen, dass das Impfmobil in dem Stadtteil nach Erloch 

kommt damit, sich möglichst viele Migrant:innen unkompliziert impfen lassen können.  

 

Im Quartierszentrum soll eine Hausaufgabenhilfe angeboten werden. Räume sollen gefunden 

werden um aus beengten Wohnverhältnisse ausweichen zu können. Dabei haben Dritt- und 

Viertklässler die Aufgabe bekommen, Jüngeren bei ihren Hausaufgaben zu helfen. 

 

Groß-Umstadt: Der Ausländerbeirat ist aktiv in Ausschüssen in der Stadt und den Ortsbeiräten. Der 

Ausländerbeirat unterstützt den Antrag der Grünen im Sozialausschuss eine Hauptamtliche Stelle 

zur Förder- und  Integrationsarbeit zu schaffen. 

 

Sobald Räume zur Verfügung stehen soll eine Hausaufgabehilfe organisiert werden, die ein Euro 

pro Kind und Stunde kostet.  
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Die erste Veranstaltung des Ausländerbeirates war die Einschulungsfeier am 03.09.21 (siehe Top 

6). 

 

Weiterstadt: Die nächste Sitzung findet am 30.09.2021 statt. Es wurden Sitzbänke im Stadtgebiet 

besichtigt, begutachtet und dokumentiert. Beschädigte Bänke wurden an die Stadtverwaltung 

gemeldet, damit diese durch neue ersetzt werden. 

Der Bürgermeister soll einmal jährlich zur Sitzung des Ausländerbeirates eingeladen werden. Die 

nächste Sitzung findet am 01.10.21 statt und die Arbeit des Ausländerbeirates steht im Fokus. 
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Beschluss zu TOP  10. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Bericht aus der agah 

Beschluss:  

 

Es fand keine Plenarsitzung statt. Die Arbeitsgruppe der Vorsitzenden hat getagt, an der Herr 

Girardi teilgenommen hat.  

 

Es wird eine neue Geschäftsführer:in gesucht, weil die bisherige Geschäftsführerin zum 30.09.2021 

in Rente geht. Die Stellenausschreibung hat bisher keine Ergebnisse gebracht und soll verlängert 

werden.  

 

Vorsitzender Girardi weist darauf hin, dass im November viele virtuelle agah Seminare für 

Ausländerbeiräte angeboten werden. Seitens der agah wird um Anmeldung gebeten.  

 

Am 23.10.2021 findet die nächste Plenarsitzung der agah statt. In dieser Sitzung finden die 

turnusmäßigen Vorstandswahlen statt, die alle zwei Jahre stattfinden. Der bisherige Vorsitzende 

Enis Gülegen aus Frankfurt wurde nicht in den Ausländerbeirat gewählt und kann nicht mehr für 

das Amt kandidieren. Der Kreisausländerbeirat Offenbach hat einen Antrag gestellt, die 

Vorstandswahlen auf nächstes Jahr zu verschieben. Wird dieser Antrag angenommen, werden die 

Wahlen verschoben. 
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Beschluss zu TOP  11. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Verschiedenes 

Beschluss:  

 

Frau Aslanidou berichtet, dass sie noch Urlaub vor Ende des Jahres nehmen muss, damit dieser 

nicht verfällt. Aus diesem Grund hat sie die nächste Sitzung des Kreisausländerbeirates auf den 

16.11.2021 verlegt. Der Termin ist vor allem auch der Raumsituation geschuldet. Der Vorstand 

wird entscheiden, ob die Sitzung stattfindet oder abgesagt wird und per E-Mail darüber informieren. 

 

Frau Kroll bietet an, auf Einladung der Ausländerbeiräte zu den örtlichen Sitzungen zu kommen 

und über die Arbeit und Aufgabenfelder des Büros für Migration und Inklusion zu berichten. 
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Vorsitzender Girardi schließt die Sitzung um 21:40 Uhr. 

 

- - - 

Ende der Niederschrift 

- - - 

 

Darmstadt, den 6. Oktober 2021 

 

 

 

 

Donato Girardi Despina Aslanidou 
Vorsitzender Schriftführerin 
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